

C. Ami

des miroirs



La solitude parfois se bercerait ~~à la forme d'une morte unique qui n'est que le horizonte d'une sensation qui, d'abord, avait une apparence~~  
~~qui, au commencement, pursuivit antique et subtile. Jeus un ami, vêtu dans une maison de santé, où il mourut~~

~~qui, toutefois, fut~~  
 d'une mort dramatique que je dirai tôt, dont le mal commença de façon anodine et par des  
 remarques ~~qui me~~ ressemblaient ~~paroissaient~~ que d'un poète.

~~Il évoquait, il aimait, il était le gout~~ rien de plus.  
~~de l'imposture des miroirs; cette toute~~  
~~A l'origine, il avait la vision.~~

~~Où l'abandon de l'âme. Il eut penchait sur leur mystère flouid. Il les contemplait,~~ comme des scintillantes étoiles  
~~Il les aimait~~  
 sur l'infini. Mais il ~~avait~~ aussi ~~peur~~ <sup>sous</sup> aussi. Un ~~qui~~ qu'il était rentré de voyage, après sa longue  
 absence continue, je le trouvai chez lui, anxieux : "Je repars cette nuit même, me dit-il.

- Mais vous comptiez, cette fois, passer l'hiver ~~ici~~ ?

- Oui ; mais je repars de suite. ~~Vaste deux heures trop hostile. Les lieux nous quittent davantage que~~  
 nous ne les quittons. Je n'en suis un étranger dans ces chambres, parmi mes propres meubles, qui ne me reconnaissent plus. Il y a une silhouette qui se dérange. Tout m'est hostile. Et lors à l'heure, en passant devant

~~j'ai pris hant... la glace, je me suis~~ l'était comme une eau qui allait souiller, se renfermer sur moi ! "

~~de humeur, sensible,~~  
 Je ne m'annonçai pas, sachant mon ami ~~inexplicable~~ connaisseur, au surplus, ~~cette vie sans~~  
~~durées~~, dans des lieux clos, parmi la pénombre, l'odeur de renfermé, le désarroi, la mélancolie des  
 choses qui sont un peu mortes devant l'âme. Triste des fins de fête ! Souis de rentrer, après  
 l'oubli du voyage. Il semble que tous nos vieux chagrin, restés au logis, nous accueillent..

Je compris donc la sensation éprouvée au retour par mon ami et que tous subissent plus ou  
 moins, ~~à devoir exprimer~~  
 inconsciemment leur vie trop quotidienne.. Puis qu'il était libre et riche, il était naturel  
 que ~~son~~ <sup>la</sup> caprice de l'heure en décidât..

Pourtant il ne repartit pas. ~~en voyage~~. Quelques jours après, je le rencontrais. Il était souriant,  
 me dit-il.  
~~je vous reçois~~

- Pourtant vous avez excellente mine..



2

les dites

- Vous ~~dites~~ pour me réconforter. Mais je me vois dans les glaces, aux devantures... Peux-tu n'imaginer pas combien ~~je~~ j'en suis agacé, combien j'en souffre. Je suis. Je me vois bien portant, gai. Les miroirs me gâtent. Il y en a partout, maintenant, chez les modistes, les coiffeurs, les épiceries même et les marchands de vin. <sup>Ah ! ce</sup> ~~Les~~ maudis miroirs ! <sup>sont à</sup> Ils vivent de reflets. Ils <sup>vivent,</sup> l'affût des passants. On va, on ne prend pas garde. Et voilà soudain qu'on s'y voit, ~~malade~~, malade, <sup>la teint mauvaise</sup> les lèvres et les yeux ~~malades~~. Ce sont eux qui nous piquent nos couleurs <sup>vives,</sup> de santé, peut-être. C'est de ces aussi colorés que nous sommes pâles... La santé que nous avions se perd en eux comme un beau maquillage dans de l'eau...

J'avais écouté <sup>mon ami parler comme il dévorait</sup> avec plaisir le dilettantisme <sup>je plaisais</sup> à ces jeux subtils de conversation où <sup>à ces jeux subtils de conversation où</sup> il excellait. C'était un cœur <sup>unique,</sup> abondant quoique <sup>minuscule</sup> en analogies multiples, des corridors merveilleux entre les idées et les choses. Sa parole déroulait dans l'air <sup>et</sup> des abrasifs ornamentals qui attaquaient souvent l'œil dans l'inconnu. Mais, cette fois, il ne semble pas céder à des fantaisies, à un dilettantisme de discours visionnaire. Il paraît seulement inquiet, angoissé des signes de la maladie qui les miroirs des devantures lui attestent.

Il lui dit : "Tout le monde a <sup>mauvaise mine</sup> l'air <sup>différent</sup> dans ces glaces. ~~Et~~ On s'y voit déformé, bleuâtre ou livide, les lèvres ensanglantées ou violettes... On s'y <sup>aperçoit</sup> cagnard ou obstiné, trop long ou trop large, comme dans les miroirs concaves ~~et convexes des bateaux funéraires.~~ <sup>soirs.</sup> On y est toujours laid. Mais elles mentent. Si nous n'y sommes laids que de leur laideur, si pâles que de leur maladie..."

- Paul-Ré, répondit mon ami, dressé tout droit, l'air un peu réconforté; ce sont des glaces de mauvaise qualité, des glaces paunes, et c'est pour cela, alors, qu'elles nous montrent <sup>montrant nous</sup> ~~nos~~ <sup>qui ont une</sup> santé appauvrie...

Sans le vouloir ma conversation eut une influence déstabilisante sur les idées et l'existence de mon ami. <sup>comme ça</sup> ~~Trop tourmenté par~~ les glaces des devantures qui lui enlevaient toute espérance de santé, mais comme ~~maintenant qu'il n'était pas rédiger~~ <sup>point</sup> n'était pas rédiger, il voulut avoir chez lui des miroirs sincères, <sup>c'est à dire des</sup> miroirs ~~qui~~ parfait, d'où l'air improbable, capables de lui exprimer son visage intégral, <sup>jusqu'à la plus</sup> la couleur <sup>et</sup> la nuance. ~~Un véritable témoignage d'un seul ne suffisait pas, ne pouvait rien,~~ il en



3

voulut plusieurs, d'autre encore, où sans cesse il se mira, se comparra, se confronta. Un goût grandissant des riches miroirs lui vint, par Raine de ces miroirs paupiers des servantes, miroir hypocrite, miroirs malades qui l'avaient fait se croire malade lui-même. Il en commença, sans rien douter, une collection. Glace dans des cadres anciens, Louis XV et Louis XVI, dont l'ovale d'or, pur et brillant le miroir comme un couronne de feuilles d'octobre à la margelle d'un puits. Glace dans une bordure en verre de Venise. Miroirs entourés d'écailler, de mélange ciselé, de guirlandes en marqueterie. Glace dans des boîtieris de trumeaux. Toutes sortes de glaces, rares, anciennes, originales. Quelques-unes étaient brisées au peu verdies par le temps. On les regardait comme dans des pièces d'eau. Mais mon ami n'en suffisait plus, comme des glaces de devantures. Il était curieux, minotaure. Il en tenait compte. Il s'y regardait comme un autre lui-même, recouvert long du temps, en voyage dans le passé. Il se voyait dans un miroir, tel qu'il serait plus tard, tel qu'il devait apparaître déjà ~~chez~~ à son ami, plus vague et moins par l'aberration — car il <sup>se confondait</sup> ~~ne se confondait pas~~ chez lui..

Ces ~~mirrors~~ <sup>l'agacèrent</sup> des devantures <sup>évidemment</sup> l'agacassent trop directement, <sup>malheureusement</sup> lui éloignant tout espoir de santé. Maintenant dans ses propres miroirs, neufs et exacts, ~~cha~~ portait bien, avait bonnes mines, le teint clair, les joues rouges. Il était guéri <sup>enfin</sup> ! Si quel <sup>au</sup> voyage qu'il aimait faire et dont il aurait pu s'empêcher — Je suis guéri, medit-il, un jour que j'étais allé le <sup>visiter. Regardez</sup> ~~voir~~, comme je me porte bien dans mes miroirs. Ce sont les miroirs des rues qui me rendaient malade. Aussi je ne sens plus.. — Plus jamais !

— Non, on s'habitez

Mon ami parlait avec calme, un déchirement nostalgique. Je crovais encore à un de ces <sup>badinages</sup> subtils et ironiques où son humeur étrange se plaisait parfois. Sais-tu, il était évident que mon ami deviendrait fou. Pour me rendre compte, j'essayai de le ramener à la réalité la plus prosaïque.

— Eh bien, femme, dans cette claustration totale, vous qui les aimiez, <sup>en</sup> suiviez parfois, dans les rues ?

Mon ami fit un air mystérieux, regarda vers à nous toutes ses glaces, anciennes ou neuves, — <sup>meilleur</sup>.

— Chacune est comme une rue.. toutes ces glaces se ressemblent communiquant comme des rues..

C'est une grande ville claire. Et j'y suis encore des femmes, les premières qui y sont nées, vous



4

compris, et qui y dénient à jamais .. Des femmes du siècle passé, dans mes glaces antiques,  
des femmes houblées et qui ont un Marc-Antoinette .. Certes je suis envoi des femmes .. Mais elles  
vont vite, ne veulent pas se laisser aborder, me déplaisent de leur miroir au miroir, comme de leur  
en eux .. Si je les perds .. Il y a les accoste parfois .. El y ai des rendez-vous .."

*Guerbet*

Bientôt mon ami donna des signes <sup>définis d'un</sup> ~~de son~~ désengagement mental. Il ~~perdit~~ <sup>perdu</sup> la conscience  
de son identité. En passant devant les glaces, il ne se reconnaissait plus <sup>et</sup>,  
Il aimait longtemps ses miroirs, ses glaces profondes et ~~l'heure~~ <sup>Marie</sup> il avait <sup>un fondissement</sup>  
Il perdait aussi la conscience <sup>de la nature des miroirs</sup> de sa collection, accueillait toujours, ~~les amis,~~ <sup>accueillait même</sup> ~~les amis,~~ <sup>les amis</sup> ~~qui~~ <sup>qui</sup> ~~avaient~~ <sup>avaient</sup>  
la collection, en suspendait partout, de façon à ce que ~~les~~ murs de sa demeure, reculés au delà  
<sup>étaient</sup> ~~partout~~ des chambres indéfinies et inquiétantes. Voyagé sans fin de soi, au gré de  
de ses mœurs ! Mais mon ami ne comprenait plus les reflets. Non seulement ~~il ne se reconnaissait~~  
~~comme un étranger sa propre personne~~ mais ~~le temps~~ <sup>lui sembla qu'en peu d'heures</sup> ~~se~~ <sup>avoir été</sup> raffâché, mais il ~~avait pris le sens~~ <sup>qu'il</sup> ~~avait été~~ une image, elle  
offrait la réplique physique <sup>à l'infini</sup> ~~représentée~~ <sup>éternelle</sup> d'un être. Et à cause de tant de miroirs, juxtaposés et en face l'un des  
autres, il se trouva que la seule silhouette du solitaire fut multipliée <sup>à l'infini</sup>, ~~et~~ <sup>et</sup> ricocha  
partout, engendra sans cesse un nouveau sosie, s'accrut aux proportions d'un foule innombrable,  
d'autant plus inquiétante que tous ~~se~~ ressemblaient jumeraux, copiés sur le premier qui démarrait  
isolé et séparé d'eux par une neige qui n'a que vid ..

À ce moment, je ~~trouvai~~ <sup>rencontrai</sup> mon ami chez lui pour la dernière fois. Il paraissait heureux, et me dit  
en me montrant tous ses riches et rares miroirs, ses glaces profondes, où il se représentait comme  
~~la~~ <sup>la</sup> ~~lui~~ dans un grotte à mille échos : "Voyez ! je ne suis plus seul. Je vivai trop seul. <sup>Mais, les</sup>  
amis, ceci si étrange, si <sup>je vis avec</sup> maintenant une toute <sup>différente de nous</sup> ! Maintenant, ~~je~~ <sup>je</sup> une foule — où tout le monde est  
pareil à moi .."

Peu après, il fallut l'infirmer, pour quelques excentricités qui avaient causé des rassemblements et un  
scandale à ses portes. Il se montra docile, très doux, seulement naïf de n'avoir plus, au lieu  
de sa collection de miroir, que la glace unique de sa chambre de malade. Mais il s'en fit une  
raison bonita. Il l'aima, elle seule, autant qu'il avait aimé toutes les autres .. Il la regardait ~~et~~

5

et d'y salua envers. Il prétendit y voir des choses merveilleuses, y suivre des femmes qui allaient l'aussy. Comme la maladie empirait et qu'il se trouva siennex assez souvent, il disait : "J'ai trop chaud." Puis, une minute après ; "J'ai trop froid." Et il claquait des dents. <sup>Un jour</sup> il ajouta : "Il doit faire bien bon dans la glace. Il faudra que j'y entre un jour." Ceux qui le veillaient n'avaient point entendu. Ils étaient habitués à ses mystérieux <sup>soliloques.</sup> Un peu plus tard, il ajouta : "Il faut que j'entre de trop brusque révulsion."

Un matin, on le trouva, ensanglanté, le visage ouvert, râlant, devant la cheminée de sa chambre. La nuit, il s'était élançé contre le miroir, pour vraiment y entrer, y aborder les femmes qu'il y suivait depuis longtemps, se mêler à <sup>une</sup> foule où chacun lui ressemblait, enfin !

Georges Rodnabach

